

En México

A mediados de septiembre, mes patrio, se difundió un comunicado conjunto emitido por las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores, dependencias que aclaraban que nuestro país no había aceptado ni firmado propuesta alguna del gobierno estadounidense para recibir recursos económicos por la repatriación de nacionales de terceros países, en específico de personas migrantes centroamericanas que transitan por territorio mexicano con rumbo a Estados Unidos.¹ Ante ello, Olga Sánchez Cordero, quien será la secretaria de Gobernación en la próxima administración gubernamental, señaló contundentemente que “México no será policía de Estados Unidos” para detener la migración en nuestro país.²

En su momento, al participar en la develación de un boleto de Metro conmemorativo al Día Mundial del Refugiado, celebrada en el salón “Juárez” de la Secretaría de Gobernación, la subsecretaria de Población, Migración y Asuntos Religiosos de esta dependencia, licenciada Patricia Martínez Cranss, apuntó que en casi seis años las solicitudes de refugio a nuestro país se han incrementado más de 1 000%, al pasar de 1 200 a 14 603, e incluso se prevé que al cierre de este año 2018 se registren alrededor de 23 000 peticiones, según indicó la funcionaria.³

Por otra parte, durante una evaluación del Programa Especial de Migración 2014-2018, miembros de organismos civiles especializados en el tema migratorio manifestaron su interés por que en el próximo gobierno se retome y actualice tal documento rector de la política migratoria del Estado mexicano. En esa reunión se reconocieron avances en la materia, tales como el acceso a la identidad para los migrantes y la facilitación del ingreso de menores migrantes al sistema educativo nacional.⁴

También durante este mes, el encargado de Negocios de la Embajada de Estados Unidos en México, John S. Creamer, señaló que ha trabajado de manera cercana con el gobierno mexicano actual para promover la migración ordenada, segura y legal, además de que dio a conocer haber sostenido diversas pláticas con el próximo canciller mexicano, Marcelo Ebrard Casaubón.⁵

En una parada en Sonora, durante su “gira de agradecimiento”, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, destacó que el diálogo será el instrumento con el cual México y Estados Unidos resolverán el problema migratorio, más allá de discusiones, ataques, construcción de muros o uso de la fuerza, comentó.⁶

Para finalizar el mes, en la residencia oficial de Los Pinos, el presidente Enrique Peña Nieto sostuvo un encuentro con la secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, ocasión en la que se abordaron diversos temas como seguridad, migración, cooperación regional y asuntos fronterizos. Se dijo que en esa reunión el primer mandatario resaltó en todo momento que la prioridad de su gobierno no es sólo la cooperación en diversas ramas sino también la protección y el respeto de los derechos de los mexicanos en el vecino país del norte.⁷

En Estados Unidos

Como ya se comentó, en la Unión Americana el diario *The New York Times* esparció una noticia que conmocionó el ámbito internacional a mediados de mes: según este rotativo, el gobierno estadounidense planea otorgar recursos económicos por 20 millones de dólares para que en territorio mexicano se contenga y deporta a sus lugares de origen a migrantes centroamericanos que pretendan llegar a Estados Unidos de manera ilegal.⁸

Un par de días antes se había informado que el canciller mexicano Luis Videgaray había acudido a Washington para sostener encuentros con funcionarios del gobierno estadounidense en los que se trataría prioritariamente temas relativos a la seguridad binacional y al fenómeno migratorio que involucra a ambos países.⁹

Por su parte, el presidente de México Enrique Peña Nieto participó en Nueva York en la 73 Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas. En esa ocasión, el primer mandatario mexicano exhortó a los gobiernos del mundo a tomar medidas y acciones tendientes a proteger los derechos humanos de las personas migrantes. Durante su mensaje, el licenciado Peña Nieto declaró sin ambages que México ha actuado responsablemente en la búsqueda de soluciones a los retos que impone la migración, ejemplo de ello fue haber trabajado y conseguido un Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, según indicó.¹⁰

Respecto de esto último, el licenciado Peña Nieto hizo un llamado a todas las naciones del mundo para sumarse a ese Pacto. En un mensaje conjunto con el presidente de la Federación Suiza, Alain Berset, el presidente de México reiteró que este instrumento será adoptado durante la Conferencia Intergubernamental de las Naciones Unidas a celebrarse en Marrakech, Marruecos, los días 10 y 11 de diciembre del presente año.¹¹

Por otra parte, durante septiembre se reanudaron en el Congreso estadounidense las sesiones tendientes a

lograr en 11 días la aprobación del presupuesto federal. Este debate se anunció como complicado por la amenaza latente (una vez más) del presidente Donald Trump de *paralizar el gobierno* si no se aprobaba el dinero para levantar el muro en la frontera sur de ese país.¹²

En este orden de ideas, la construcción del multicitado muro en los límites de Estados Unidos-México parece concretarse en El Paso, Texas, en un tramo de 6.4 kilómetros. Tal información fue dada a conocer por la Patrulla Fronteriza de Estados Unidos, la cual destacó que tal edificación se autorizó como parte de una orden ejecutiva del presidente de ese país, Donald Trump.¹³

Otro golpe a la población inmigrante fue anunciado por el Departamento de Seguridad Interior de Estados Unidos, el cual informó que el gobierno estadounidense emitió una orden tendiente a impedir que las personas migrantes que tengan acceso a ciertos tipos de asistencia pública puedan obtener permisos de residencia o visas de ingreso a la Unión Americana.¹⁴

A su vez, la separación de niños migrantes de sus familias ha continuado en niveles de escándalo: por un lado, trascendió que se ha disparado la cifra de estos pequeños que han sido detenidos, alcanzándose la cantidad de 13 000, según ha revelado el diario *The New York Times*.¹⁵ Por otro lado, se hizo pública una investigación del Congreso estadounidense que ha establecido que el gobierno del presidente Trump “le ha perdido el rastro a cerca de 1 500 niños inmigrantes que cruzaron la frontera este año y fueron entregados a tutores”, según ha difundido el diario español *El País*.¹⁶

En el resto del mundo

La crisis venezolana sigue dando de qué hablar en el plano internacional. Sobre ella se han vertido informaciones y opiniones diversas y hasta contradictorias; por ejemplo, el gobierno de Venezuela manifestó su inconformidad por la “exageración” en que han incurrido funcionarios de Naciones Unidas para justificar una “intervención internacional” en ese país sudamericano.¹⁷

Por su parte, una veintena de titulares de organismos defensores de los derechos humanos de Latinoamérica (*ombudsperson*) manifestaron su preocupación por la separación de familias migrantes en Estados Unidos y por los flujos detectados en todo el continente americano provenientes de Venezuela y de Nicaragua.¹⁸

A su vez, 11 países latinoamericanos acordaron seguir recibiendo de forma humanitaria a inmigrantes venezolanos, aunque también pidieron ayuda a los Estados cooperantes o a los organismos internacionales especializados para que los apoyen proporcionalmente a la cantidad de personas que reciba cada nación en su territorio.¹⁹

En la recta final del mes de septiembre, el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados y la Organización Internacional para las Migraciones anunciaron el nombramiento de un representante especial para los migrantes y refugiados venezolanos que han emigrado a causa de la crisis en su país. Tal encargo recayó en la persona de Eduardo Stein, expresidente guatemalteco, quien, se dijo, en esta encomienda “trabaja para promover el diálogo y el consenso necesarios para la respuesta humanitaria, incluyendo el acceso a territorio, protección de los refugiados, estatuto regular y la identificación de soluciones para refugiados y migrantes venezolanos”.²⁰

Casi para finalizar septiembre, *ombudsperson* de la región emitieron una Declaración Conjunta sobre la Protección de los Derechos de las Personas Venezolanas en Movilidad Humana, documento en el que solicitan en general para las personas inmigrantes venezolanas una política migratoria humanitaria que impida se les convierta en víctimas de rechazo, indiferencia, discriminación y xenofobia.²¹

En el continente europeo Italia ha dado la nota, sobre todo en voz de su ministro del Interior, Matteo Salvini, quien por una parte ha señalado que su país ha acogido a 700 000 migrantes sin recibir apoyo alguno de otra nación europea, por lo que, dijo, no aceptará lecciones de nadie y mucho menos de la Organización de las Naciones Unidas, la cual, en su opinión, ha demostrado ser “sesgada, inútilmente cara y desinformada”.²² Por otro lado, también se difundió en redes sociales que el Consejo italiano de Ministros aprobó un decreto de seguridad pública que endurece las medidas contra la inmigración.²³

En términos similares, la Unión Europea emitió una propuesta para que la guardia fronteriza incremente su presencia en los límites de los países miembros para acelerar la expulsión de inmigrantes irregulares.²⁴

Por último, el ministro de Asuntos Exteriores de España, Josep Borrell, afirmó haber recibido la recomendación de Donald Trump, presidente de Estados Unidos, para que el gobierno ibérico construya un muro para frenar la inmigración africana en España, tal como él ha promovido entre su país y México en la frontera sur común.²⁵

1. <http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1093849.html>
 2. <http://eldiariodechiuhuahua.mx/Nacional/2018/09/13/mexico-no-sera-policia-de-eu-para-detener-migracion-sanchez-cordero/>
 3. <http://www.milenio.com/politica/crecen-solicitudes-refugio-mil-ciento-segob>
 4. <http://www.jornada.com.mx/2018/09/27/politica/013n2pol>
 5. <https://www.provincia.com.mx/v2/mexico/ebard-y-embajada-de-eu-abordan-agenda-bilateral/>
 6. <https://www.msn.com/es-mx/news/mexico/el-muro-no-resuelve-problema-migratorio-andr-c3-a9s-manuel-l-c3-b3pez-obrador/ar-AAAvBAf>
 7. <http://www.zocalo.com.mx/reforma/detail/tratan-epn-nielsen-seguridad-y-migracion>
 8. <https://www.nytimes.com/es/2018/09/13/estados-unidos-deportaciones-mexico/>
 9. <http://www.milenio.com/politica/videgaray-habla-de-migracion-con-secretaria-de-seguridad-de-eu>
 10. <https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/pena-nieto-asamblea-general-onu-migrantes-2022024.html>
 11. <https://www.informador.mx/mexico/Peña-Nieto-llama-a-naciones-a-sumarse-a-un-pacto-por-la-migracion-20180926-0104.html>
 12. <http://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/muro-fronterizo-en-el-debate-presupuestario-de-eu>
 13. <http://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/ya-levantan-muro-en-texas>
 14. <https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/estados-unidos-va-contra-migrantes-que-reciben-asistencia-2018880.html>
 15. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/en-albergues-de-eu-casi-13-mil-menores>
 16. <http://www.eldiariodehoy.com/noticias/internacional/93313/ee-uu-pierde-el-rastro-de-1500-ninos-migrantes/>
 17. http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/venezuela-acusa-a-onu-de-exagerar-crisis-de-migracion
 18. <https://mckenziecentrocambiario.com/noticias/ombudsperson-manifiestan-preocupacion-por-migraciones-en-latinoamerica/>
 19. <http://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/piden-recursos-ante-exodo-venezolano>
 20. <https://www.laopinion.com.co/frontera/onu-nombra-representante-especial-para-crisis-migratoria-venezolana-162479#OP>
 21. <http://www.jornada.com.mx/2018/09/21/politica/020n2pol>
 22. <https://mundo.sputniknews.com/europa/201809101081873471-crisis-migratoria-en-europa/>
 23. <http://www.ntn24.com/internacionales/otros-paises/aprueban-decreto-en-italia-que-endurece-las-medidas-contra-la-migracion>
 24. <http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1093754.html>
 25. <https://www.exelsior.com.mx/global/trump-recomiendo-un-muro-al-gobierno-espanol-para-frenar-migracion/1265934>

